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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

碼上看

歡呼不斷 稱讚不絕
深圳版《卡門》首演成功

掃碼睇文

掃碼睇片

本港首間中醫院明年啟用
定價詳情未定論

掃碼睇文

中證監強化融券監管
今起全面暫停限售股出借

生產力局辦媒體 「睇廠團」

香港有工業 升級轉型忙

新型工業化
成功案例多

生產力局是香
港工商業支援機構，致力以世

界級的先進技術和創新服務，驅動香港企業提
升卓越生產力。該局協助創新轉型的不同工業類型，既
涵蓋高端電子產品、食品加工、高強度建築材料、新興
納米材料，也包括GMP中成藥、內服保健品等，甚至還
包含一些家族企業、NGO非牟利機構。這些企業把握新
型工業化的機遇及技術，大大提升效能和回報，亦能滿
足減碳相關的ESG規範。

帶領傳媒 「睇廠團」的生產力局首席數碼總監黎少斌
表示，特區政府的目標是把130條生產線進行智能化升
級，當中有67條是生產力局負責協助進行，足見生產力
局是特區政府推動香港新型工業化的重要夥伴。

紹榮鋼鐵升級改造不停步
紹榮鋼鐵創立於1950年，以拆船作業為開端，是香港

唯一的大型軋鋼廠，主要業務為生產和銷售軋鋼及螺紋
鋼，九成產品供應香港市場，其他亦分銷美國、加拿大
及澳洲，他們生產的鋼材佔香港建造業的20%至25%。早
年，紹榮鋼鐵已留意到粵港澳大灣區基建項目發展蓬
勃，想打入大灣區市場，惟香港鋼材使用英國標準，內
地則使用 「國標」；兩者涉及的技術除了冷卻技術不一
樣之外，硬度等也有分別。若要改變硬度，傳統上需要
在原料內混入成本較貴的金屬，但高昂成本令紹榮鋼鐵
卻步。

2023年4月份，生產力局與紹榮鋼鐵簽署了合作研發
協議，為他們升級轉型打下了扎實基礎。局方前期查閱
大量文獻，並進行了多維度的實驗及測試，確定最佳生
產參數，研究及開發出一種熱機械處理技術，通過控制
複雜的材料微觀結構變化行為，製造出具有不同性能的
鋼材，從而增強了競爭力及擴闊了產品市場。

上述項目提高了螺紋鋼的力學性能，對鋼材進行多次
精確並迅速的冷卻，完全通過熱處理的方法而不通過添
加昂貴的特種金屬，既降低了產品成本，又提高了產品
競爭力，進一步帶動了鋼鐵行業的技術進步。項目涉及
多個技術領域，例如材料科學、工藝研發、機器設計、
智能製造等。

紹榮鋼鐵常務董事龐心怡是這個家族企業的第三代。
「香港人工貴！所以，我們必須透過智能化升級，別無他

途。目前，車間人手並不多，而他們最主要的工作只是監
控生產。」她說， 「相應地，我們的工程師團隊確實人才
濟濟！」

下一步，紹榮鋼鐵正計劃再次升級改造。龐心怡說：
「香港每月的廢鐵回收量達80萬至100萬噸，絕對有條

件可以在本地從事廢鐵重鑄再造，供應香港和大灣區市
場。煉爐我們會採用更環保的電爐，高溫過程中同時可
以處理廢棄車胎、醫療廢料等，協助社會紓解堆填區爆
棚等問題。」

PDSTE搵生產力局助轉型
本港電子製造服務商PDSTE，專注為客戶製造高端電

子產品，從設計、工程、製造、採購、供應鏈管理及行
銷提供全方位服務。其目標是通過將PDSTE作為創新產
品開發的平台，將設計者的創意概念製造成真正產品並
推出市場，從而促進電子行業的持續發展。

PDSTE 由幾位電路板業的資深專家於 2017 年成立。
PDSTE 創辦人兼市場部總監鄧詠詩說： 「我們的優勢
是，度身量製，款多量少，生產轉線速度快，很適合初
創企業或電子產品生產出來測試市場反應。我們可以
一天生產三個款，而深圳的大廠一天也只能生產一個
款。很多時候，電子產品需要升級轉型，我們可
以很快幫到客戶再設計，變更電路板走線，再即

時生產，最快時
試過一天搞掂晒！」

現在，PDSTE正計劃找生產力局協助升級轉
型。經調研後，生產力局認為PDSTE產能有限，需要同時
增加產量、透明度及可追溯性。在產品質量方面，現有的生
產工序亦需要一定的人手操作，難以控制人為錯誤發生。在
生產效率方面，現有工序未能進行實時數據採集及監控，生
產信息滯後，難以提升生產效率。

黎少斌表示，如果生產力局最終獲聘為技術顧問，將替
PDSTE制定智能化生產線的技術規格，提供生產線的布局
方案，設計高度自動化系統結合傳感器與工業物聯網
（IIoT）智能生產線（包括傳感器數碼化生產管理系統、智
能傳感器、4G或5G智能升級插件、網絡安全軟件等），大
幅減少增產後車間工作人員進行在線檢測、記錄及監察與處
理廢品的時間，同時加強質量監控，遙距實時監察與優化生
產線運作，建立一套智能看板及傳感器與IIoT智能生產線
及生產數據庫進行整合，協助智能生產線調試。

高端咖啡機百分百「香港造」
最後，睇廠團來到PDSTE的客戶兼

下游企業Decent Espresso進行考察。
據介紹，Decent Espresso的咖啡

機是百分百 「香港製造」，目前
產品 50%行銷歐美，其餘則包
含本港、內地和其他地區。
企業總部和廠房均設在香
港，在香港有員工 30 人，
當中 5 人是外國人，另在內
地、澳洲、加拿大等地設有分
公司。

Decent Espresso雖然是英資，但
卻選擇在香港設廠。該公司營運經
理周紫穎說： 「我公司創始人兼首
席技術官John Buckman本身是一位軟件
程序員。他認為，香港的地理位置無可代
替，物流可以一天之內到達區域內的很多
地方；其次，工人普遍知識水平高，非
常符合生產高端科技產品；還有就是普
遍英語水平較高，可以和歐美和駐外
員工進行直接溝通。」

Decent Espresso 生產的咖啡機
售價約 3 萬元，主要針對極高
要求的家庭用戶，應用西雅圖
高端科技技術，做到絕對
可靠的溫度和壓力精準控
制，而且只需一顆觸控
平板便能監控一切。
其目標是即使是一部
家用咖啡機，也
能沖煮出有如意
大利專業咖啡
機 La Mar-
zocco Stra-
da EP 般
的咖啡品
質。

【【香港商報訊香港商報訊】】記者李銘欣報道記者李銘欣報道：：香港生產力促進局香港生產力促進局（（Hong Kong ProductivityHong Kong Productivity
CouncilCouncil，，簡稱簡稱 「「生產力局生產力局」」 ，， 「「HKPCHKPC」」 ））一直致力於協助本港不同工業創新轉型一直致力於協助本港不同工業創新轉型。。
日前日前，，局方帶領包括本報在內的傳媒局方帶領包括本報在內的傳媒 「「睇廠睇廠」」 ，，其中有透過該局協助成功踏上自動化其中有透過該局協助成功踏上自動化
智能生產的傳統工業智能生產的傳統工業 「「紹榮鋼鐵紹榮鋼鐵」」 ，，也有已提出改善建議但尚未正式簽訂服務也有已提出改善建議但尚未正式簽訂服務
協議的精品電子廠協議的精品電子廠 「「PDSTEPDSTE」」 ，，還有初步接觸洽談的英資還有初步接觸洽談的英資 「「香港製香港製
造造」」 咖啡機廠咖啡機廠 「「Decent EspressoDecent Espresso」」 。。今次今次，，這些工廠這些工廠
的管理層親口訴說各自故事的管理層親口訴說各自故事，，令人真切體驗令人真切體驗
到到 「「香港有工業香港有工業」」 ；；而且香港發而且香港發
展工業展工業高端化高端化、、智能化智能化、、綠綠
色化已成為共同的追求色化已成為共同的追求。。

【香港商
報訊】記者
李 銘 欣 報

道：特區政府
於 2022 年底發布
《香港創新科技

發展藍圖》，將實
踐新型工業化列為香

港 發 展 創 科 的 重 要 方
向。2023年10月行政長

官發表《施政報告》，更提
出多項持續推進新型工業化

的政策措施，包括優化新型工
業化資助計劃、設立100億元新
型工業加速計劃，以及設立新型

工業發展辦公室等。
為讓大眾更了解香港新型工業化的

發展和成果，生產力局於今年 1 月 8
日舉行 「香港有工業·重要夥伴起動大

會」，邀請到逾40間立足香港的跨國和本
地不同行業的企業家出席，分享生產力局如

何幫助它們邁向新型工業化的成功 「落地」
案例。當時，生產力局主席陳祖恒表示，香港

的新型工業化不是指要把土地和勞力密集的製造

業重新帶回香港，而是聚焦物聯網、人工智能、
新材料及智能生產工序等為基礎，引進適合本港
發展的高端製造業，促進傳統製造業升級轉型，
以創新科技提升製造業的競爭力。

「高端＋智能＋綠色」一個都不能少
今次傳媒睇廠團出發前，生產力局總裁畢堅文

表示，今次參訪團正是 「香港有工業」活動的延
續。香港發展工業，高端化、智能化、綠色化都
非常重要；未來，ESG更是工商營運環境中，企

業可持續發展不可或缺的一部分。
一直以來，生產力局與香港特區政府、業界夥

伴並肩同行，共同推動新型工業化。過去 10 年
間，生產力局協助業界在大灣區推動 1200 多個
智能化項目，其中約七成項目在內地落地；目
前，正進行300多個新型工業化項目，持續支持
各行業發展。去年，生產力局成立新型工業化發
展中心，大力推動香港新型工業化發展；今年，
則會開設 「未來製造展館」，以持續推進香港成
為國際創新科技中心。

紹榮鋼鐵常務董事龐心怡紹榮鋼鐵常務董事龐心怡（（右右））說說：： 「「智能化智能化
升級後升級後，，車間人手並不多車間人手並不多，，最主要工作只是監控最主要工作只是監控
生產生產。。」」 左為傳媒睇廠團帶團人左為傳媒睇廠團帶團人、、生產力局首席生產力局首席
數碼總監黎少斌數碼總監黎少斌。。 記者記者 崔俊良攝崔俊良攝

「香港有工業！」 傳媒參訪團出發前，生產力局總裁畢堅文（左五）強調，香港發展工業，高端
化、智能化、綠色化以及ESG都非常重要。 記者 崔俊良攝

▲Decent Espresso營運經理周
紫穎說，公司選址香港主要是因香
港地理位置無可代替，物流一天內
可到達區域內很多地方。

記者 崔俊良攝

◀PDSTE因產能有限，須增加透明
度及可追溯性，正計劃尋求生產力局
協助升級轉型。 記者 崔俊良攝


